

Sur un plan plus général, les services jouent un rôle de lubrification de l'économie dans son ensemble; ils représentent l'huile qui facilite le fonctionnement des rouages de l'économie et, dans de nombreux cas, agissent comme catalyseurs de ventes de marchandises. Les services sont omniprésents et sous-estimés.

(ii) Emploi

Comme le montre le tableau 1 ci-dessus, le nombre des emplois dans le secteur tertiaire a augmenté de façon proportionnelle et fort rapide.

Entre 1950 et 1979, le nombre total des emplois dans l'économie canadienne a doublé, passant de 5 millions à 10,4 millions. Le nombre des emplois dans le secteur tertiaire a plus que triplé au cours de la même période pour passer de 2,2 millions à presque 7 millions. Des 2,7 millions de nouveaux emplois créés au Canada au cours des dix dernières années, quelque 2,2 millions l'ont été dans le secteur tertiaire, soit plus de 80 % de tous les emplois créés. Toutefois, Emploi et Immigration Canada (EIC) ne prévoit pas qu'un tel taux de croissance des emplois dans le secteur tertiaire se maintiendra au cours des années 80. (Voir "L'évolution du marché du travail dans les années 1980", rapport de juillet 1981 du Groupe de travail de l'EIC).

Répetons qu'il y a des différences marquées entre les composantes du secteur tertiaire. Le nombre d'emplois dans les domaines des transports, de l'entreposage et des communications n'a pas augmenté par rapport au nombre total d'emplois au Canada; il est passé en effet de 8,9 % en 1946 à 8,7 % en 1979. En revanche, la composante commerce s'est élevée de 3 ou 4 points pour passer à 17,4% en 1979. Le nombre des emplois dans les services de finance, d'assurance et d'immobilier a proportionnellement doublé, passant de 2,7 % en 1946 à 5,3 % en 1979, tandis que le nombre des emplois dans les services récréatifs communautaires, les services commerciaux et services personnels et les services d'administration publique a plus que doublé pour s'établir à 35,1% en 1979, contre 16,7 % en 1946. Le pourcentage des emplois dans les industries de biens (dont l'industrie agricole) est tombé à 33,4 % en 1979 alors qu'il était de 58,9 % en 1946.

(iii) Productivité

Toute analyse de la productivité est extrêmement complexe à cause des difficultés qu'elle comporte aux plans des concepts et des données.

Il semble que l'augmentation substantielle du nombre d'emplois qu'a connue le secteur tertiaire entre 1950 et 1979 a en fait relevé le niveau moyen de productivité de l'économie. Voilà qui va à l'encontre de la conception populaire selon laquelle la